



# Continúa el foro “Intercambio México-Cuba, por una inclusión transformadora, profesional y humana”



## Boletín No.2509

### Continúa el foro “Intercambio México-Cuba, por una inclusión transformadora, profesional y humana”

- Se abordó el derecho a la responsabilidad: vida independiente, inclusión laboral y desarrollo humano

Al cumplirse el cuarto día de actividades del foro “Intercambio México-Cuba, por una inclusión transformadora, profesional y humana”, el diputado Reginaldo Flores Sandoval (PT), presidente de la Comisión de Infraestructura, dijo que se ha dado un paso importante en sensibilizar a los legisladores en este tema.

A su vez, la diputada Maricela Garduño Garduño (PT) estimó que las personas con discapacidad deben asumir la responsabilidad de ejercer y gozar de sus derechos políticos participando en la vida pública con igualdad de condiciones”. Al gobierno corresponde crear políticas públicas y programas que combatan la discriminación.

#### Mesa I El derecho a la responsabilidad: vida independiente

El diputado Pedro David Ortega Fonseca (Morena) indicó que no existen políticas públicas municipales en materia de infraestructura que faciliten la movilidad. “Necesitamos una transformación de conciencia para hacer valer nuestros derechos”.



Aldo Muñoz Ortiz, director de Políticas y Fomento a la Inclusión del Instituto de las Personas con Discapacidad de la CDMX, puntualizó que urge un órgano rector en este tema y que es relevante asignar presupuesto específico. Un tema pendiente, añadió, es consultar a este sector al momento de elaborar leyes.

Santiago Velázquez Duarte, presidente de Vida Independiente México, dijo que es importante incentivar a personas con discapacidad a que sean líderes para que la voz no provenga de un colectivo, sino de “millones de mexicanos que vengan y digan a los diputados cómo hacer leyes que beneficien a personas con discapacidad”.

### **Mesa II Inclusión laboral**

El diputado Jorge Armando Ortiz Rodríguez (PT), quien fungió como moderador, informó que las personas con discapacidad son vulnerables debido a la desocupación laboral. Solamente 44 por ciento de esa población tiene empleo, sobre todo en el sector informal y con bajos ingresos, por lo que enfrentan desigualdad económica y discriminación.

Por su parte, Rodrigo Ramírez Quintana, titular de la Unidad del Servicio Nacional de Empleo (SNE) de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, informó que esta administración ha atendido 388 mil 303 solicitudes de personas con discapacidad y/o adultos mayores, y 80 mil 115 de los solicitantes ya tiene empleo.

Celia Ixtelt Infante Castro, coordinadora clínica de Educación e Investigación en Salud del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), informó que se atiende cada año a 120 personas con alguna discapacidad; luego de ser dados de alta, 60 por ciento de ellos se insertan a una fuente de empleo y permanecen laboralmente activos.

Jaime Solís Macías, coordinador de Programa de Inclusión Laboral Vida Independiente México y atleta paralímpico, informó que a través de su Fundación Humanista de Ayuda a Discapacitados (FHADI) se capacita para el autoempleo, a fin de que los participantes muestren sus habilidades e independencia, como cualquier otra persona.

### **Mesa III Desarrollo humano de personas con discapacidad**

La diputada Yolanda de la Torre Valdez (PRI), integrante de la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, destacó la importancia de cambiar el paradigma de la discapacidad y pasar del modelo asistencialista al modelo social. Mencionó que es relevante que en el próximo presupuesto se recupere el fondo de transporte público para este sector.

La diputada Catalina Díaz Vilchis (Morena), secretaria de la Comisión de Deporte, comentó que es vital hacer visibles los problemas que enfrentan las personas con discapacidad y sus necesidades. Recomendó al Comité Paralímpico Mexicano que dé paso a la integración, transparencia y democracia.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

BOLETINES

10/09/2022

LEGISLATIVO

Cristina Hoffmann Torres, medallista paralímpica de tenis de mesa y fundadora de la “Copa Cristina Hoffmann”, hizo un recuento de su camino como deportista, trayectoria en la que 12 veces fue campeona panamericana “El logro más grande es saber que lo que hemos hecho es para bien del país y de la familia y no ser un obstáculo”.

Jorge Francisco López Susunaga, de Vida Independiente México, confió en que lo propuesto en estos cuatro días de trabajo apoye al Poder Legislativo con estrategias en temas de deporte, educación, trabajo, acceso al transporte y todo lo que implica la inclusión.

### **Preguntas y respuestas**

Al responder la pregunta sobre si se han destinado recursos para la infraestructura que facilite el acceso a las personas con discapacidad, el diputado Pedro David Ortega Fonseca (Morena) dijo que se ha aprobado presupuesto para este propósito. “Desafortunadamente, en estados y municipios asignan y designan a su manera o necesidades”.

La diputada Yolanda de la Torre Valdez (PRI), integrante de la Comisión de Justicia, se pronunció por un transporte público e incluyente, con accesibilidad a personas con discapacidad. Recordó que en el 2011 el Congreso creó un fondo para este tipo de transporte, pero se perdió en las legislaturas siguientes, por lo que hay que recuperarlo sin que implique incremento de tarifas.